

Sociología de Giddens y Sutton. Giddens, A.

& Sutton, P. (2022). *Sociología*, 9. Edición actualizada. Madrid: Alianza Editorial, pp. 1208.

Pablo Emilio Cruz Picón*

Universidad Manuela Beltrán, Bucaramanga, Colombia

Cómo citar?: Cruz, P. (2024). Sociología de Giddens y Sutton. Giddens, A. & Sutton, P. (2022). *Sociología*, 9. Edición actualizada. Madrid: Alianza Editorial, pp. 1208. *Revista Colombiana de Sociología*, 47(2), 237-241.

doi: <https://doi.org/10.15446/rccs.v47n2/110177>

Este trabajo se encuentra bajo la licencia Creative Commons Attribution 2.5.

* Filósofo, Universidad Industrial de Santander; Especialista en Evaluación Educativa, UNAM; Magíster en Educación, Universidad Autónoma de Bucaramanga. Investigador UNAB y Docente de la Universidad Manuela Beltrán.

Correo electrónico: pablo.cruz@docentes.umb.edu.co ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2548-4657>

En el texto titulado *Sociología* (2022) de los sociólogos y teóricos ingleses contemporáneos Anthony Giddens & Philip Sutton se perciben elementos teóricos de la sociología contemporánea, su objeto de estudio y los procesos sistemáticos y metodológicos del ámbito social. De manera análoga se presentan aportes significativos que involucran tópicos relevantes como: el crecimiento de la pobreza y la desigualdad, el cambio climático, la diversidad cultural, la globalización, los medios de comunicación, la democracia, la identidad, las relaciones de poder, el conocimiento, los parámetros sociales de la correlación Estado-política-economía, la cuestión de género, los movimientos sociales, la interacción social, la concepción del sujeto, el desarrollo industrial y tecnológico, la estructura social, el conflicto, el pensamiento racional, la configuración del mundo moderno, la cotidianidad, el capitalismo y la polarización política, entre otros.

La novena edición es la introducción más completa y rigurosa en comparación con las anteriores y entre los posibles cambios estructurales respecto a la edición anterior está la presentación de debates clásicos y avances globales más recientes. Aporta un fundamento sólido a los elementos básicos de la sociología, su propósito, su metodología y sus enfoques teóricos; asimismo, se percibe un examen detallado de los temas clave de la vida social, desde el género hasta la vida personal y la pobreza, y la globalización, los medios de comunicación y la política; también ejemplos de qué puede aportar la sociología en los debates contemporáneos como el cambio climático, la creciente desigualdad y la polarización global. Como en las anteriores ediciones, se reflexiona sobre las cuestiones más trascendentales del ámbito sociológico y su relación con la cultura en sociedad.

Sin embargo, los autores constituyen, en el texto que se reseña, una estructura densa, organizada y conformada por variedad de capítulos que se engranan de modo sistemático para dar significación, coherencia, cohesión, intencionalidad, progresividad y adecuación a la estructuración textual. En efecto, tras la lectura del texto se muestra una forma reflexiva para abordar los problemas de la sociedad contemporánea mediante ideas, conceptos y teorías exemplificadas. De hecho, se percibe un enfoque sociocrítico, comparado, histórico y metódico del estudio del comportamiento humano y la sociedad. Así, el libro, de modo estructural, se ha construido en torno a diversos temas básicos. Uno de los temas principales es la transformación de la sociología y su relevancia en la sociedad. Otro tema esencial es el proceso de globalización y su impacto en las sociedades industrializadas, dando lugar a la factible relación de la sociología con esferas sociohistóricas y problemas de género, entre otros. También se exponen temáticas estructuradas en acáptites como la interacción social, la socialización, la familia, la salud, estratificación y clase, problemas sociales —pobreza, desigualdad, exclusión social y bienestar—, raza etnicidad y migración, medios de comunicación y su impacto en la sociedad actual, educación, desvisión social, políticas, gobierno y territorio, ciudades y espacios urbanos, y problemas de medio ambiente y sustentabilidad.

El objetivo del libro es aportar en los capítulos un fundamento sólido a los elementos básicos de la sociología, su propósito, su metodología y sus teorías; además, realizar un estudio analítico de la sociedad y su relación con mecanismos económicos-políticos. Procesos que inciden en la configuración social, el capitalismo, la polarización y la democracia.

Los autores abordan la radiografía sociológica en este libro desde ángulos analíticos-conceptuales, sociohistóricos, holísticos, críticos, sociopedagógicos, y heurísticas combinadas en cuestiones tales como: ¿cuál es el aporte de la sociología al entorno socio-humano? ¿qué papel juega la sociología en la cultura académica moderna? ¿en dónde radica el carácter pragmático e interdisciplinar de la sociología? ¿cómo vincular la explicación de la acción humana con las estructuras sociales? ¿cómo construir y reconstruir la vida social? ¿estructura o acción humana?

Al profundizar en el libro se evidencia un horizonte analítico de la postmodernidad, dado que el ritmo vertiginoso de la ciencia y la tecnología ha producido un cambio en la estructuración de la vida social, de los grupos y sociedades. En otro lenguaje se afecta la visión e identidad del hombre y su relación con la sociedad. Asimismo, la propagación de la democracia mediante la globalización ha planteado un mundo voluble que gira en torno a las relaciones de poder, el cual connota una complejidad entre el ciudadano, el contexto, el Estado y el hecho social. La globalización y el capitalismo, los cambios medioambientales, las políticas públicas, las crisis socioeconómicas y el acelerado desarrollo tecnológico, entre otras causas, están produciendo transformaciones sociales que suscitan contrariedades: desigualdad, pobreza, exclusión y migración, entre otras cuestiones.

El trasfondo del libro reside en el engranaje dialógico entre las pautas de comportamiento —estructura social—, la libertad del sujeto —acción y pensamiento en toma de decisiones— y la sociedad; entre la reproducción —cultura— y la transformación social —ruptura de la estructura social—. Esto implica que la sociología sea una disciplina en constante cambio teórico-práctico, producto de las decisiones sociohistóricas, individuales y sociales del mundo circundante. El campo sociológico es extenso e involucra tanto lo efímero como la complejidad de la vida social. Asimismo, comprende la visión distante e imaginativa del cosmos social que involucra un compromiso socio-humano, una actitud crítica y liberadora que posibilita vislumbrar el fenómeno social y sus connotaciones de forma totalizante. La actitud crítica frente al mundo versátil es el derrotero para identificar, explorar, interpretar, describir y explicar los hechos, las relaciones y los conflictos sociales desde diferentes ángulos correlacionales (sociopolítico, cultural y epistemológico, entre otros).

Si se gira la mirada a la contemporaneidad, en Giddens y Sutton se divisan cuestiones complejas que caracterizan una sociedad cada vez más sensible, compleja e interdependiente, y espolean la necesidad de plantear transformaciones sociales. Así, la dialéctica sujeto cognoscente y objeto de estudio implica la necesidad de la explicación sociológica del hecho social y su naturaleza; pero no simboliza que la sociología solo denote un

rasgo cognoscitivo y teórico, sino que su base epistémica es la comprensión inexorable de la realidad. Las diversas formas en las que el sujeto percibe y define su cotidianidad y la iteracción con la sociedad, están modeladas por la historia, la cultura y los valores morales del contexto actual (Bauman, 2007). El individuo construye vivencia en la interpretación del mundo (Žižek, 2008). En esa correspondencia entre sujeto y objeto juega un rol preponderante en la cultura, la historia y la acción humana (Habermas, 2011).

El alcance del manuscrito muestra un enfoque crítico, sociohistórico, pedagógico y comparado, pues cada una de las temáticas abordadas supone, para el sociólogo e investigador social, una puesta en escena de mecanismos sociológicos —atención a la transformación social—, y políticos —comprensión de las relaciones de poder y políticas emancipatorias—, entre otros. Desde este marco proyectivo teórico-metódico, que no esconde su disposición sociopolítica, se emprende una aproximación a la comprensión del macro concepto sociedad. Por ende, la sociología es un referente reflexivo e histórico para la autocomprensión de la realidad social. Los autores no sólo delinean un bosquejo de la visión sujeto-sistema-mundo, sino también los procesos y productos simbólicos de la sociedad.

Otro alcance del libro trasciende el contenido del texto presentando una estrategia sociológica moderna que se instala en el campo epistemológico, y contribuye así al entendimiento de la dinámica social. La propuesta teórica subyace en el esfuerzo por desarrollar una reconstrucción actualizada del marco teórico de la sociología desde un marco conceptual que posibilita entender las nuevas dinámicas sociales. La intencionalidad del texto es una respuesta a la constatación de que las perspectivas estructuralistas e interpretativas son incapaces de atender el nexo estructura y acción social (Rausky *et al.*, 2023). No obstante, establece de manera implícita preguntas para la sociedad contemporánea: ¿cómo construir conocimiento científico desde la sociología? ¿existen fuerzas sociales e históricas que influyen en el comportamiento humano y la realidad social? ¿el sujeto está condicionado y limitado por la sociedad? ¿cómo influye el individuo en la sociedad y la cultura? ¿cómo reconstruir un marco teórico fundamentado en la sociología? ¿cuál es el fundamento, naturaleza y base pragmática de la sociología? ¿cuál es la tarea del sociólogo ante los constantes retos que la sociedad demanda? ¿la acción social comporta un significado consciente o inconsciente? ¿cuál es el papel de la sociología en el mundo actual? ¿cómo inciden los movimientos sociales contemporáneos en la constitución de nuevas sociologías críticas? ¿qué influencia tiene el terreno político en la sociología actual?

La utilidad del libro es implicar que los procesos sociales son un desafío para el pensamiento sociológico. Así, la idoneidad de enfatizar los rasgos orgánicos en la generación del orden social ha sido debatida en varias tradiciones de pensamiento durante muchos años. También en el libro se reflexiona sobre el aspecto reproductivo dominado por el nivel micro o macrosocial. Y es que ciertos tipos de fenómenos están asociados con lineamientos de ordenación como la jerarquía, las normas, la desigualdad,

la cultura, el consenso, la identidad y el Estado. A la par, el desorden —caos— y la transformación social son vistos como sus opuestos o tratados como condiciones transicionales que conducen a la génesis de un nuevo orden, reconociendo estas dinámicas como subjetividad o un conjunto particular de fenómenos o conceptos, por antonomasia vinculados a los movimientos sociales. Un aporte del libro es plantear la necesidad de evitar el trabajo problemático sobre la transformación social, la subjetividad y la estructura, lo micro y lo macro, y los aspectos reproductivos de todos los fenómenos sociales. Se está avanzando hacia un nuevo consenso sobre la transcendencia de crear un espacio para transformar el orden social. Los aportes teóricos de Bourdieu, Sommers, Giddens & Sutton, Bauman, Schutz, Foucault, Luhmann y muchos otros teóricos contemporáneos son la reconstrucción de marcos teóricos que buscan evadir la lógica de la crisis social y abordarla desde un andamio conexo con el diálogo interdisciplinar (Rodríguez-Mora, 2021).

En suma, el texto es un referente para refrescar la memoria del que conoce la sociología y su proceso interdisciplinario, y a su vez, la praxis científica como base del proceso epistemológico. Así, el libro es recomendable, puesto que presenta un análisis atrayente del proceso social por el cual el sujeto hace historia —produce, reproduce y transforma la sociedad—. Es admirable que Giddens y Sutton propongan una articulación y una resignificación del papel del individuo, de la capacidad transformadora del hombre con respecto a su entorno social. Por tanto, el ser humano y su relación con la sociedad es la clave para la transformación social.

Referencias

- Giddens, A. y Sutton, P. (2022). *Sociología* (9. edición actualizada). Alianza Editorial.
- Habermas, J. (2011). *La Teoría de la acción comunicativa*. Editorial Taurus.
- Rausky, M., Di Bello, M., y Buschini, J. (2023). La tradición del orden conflictivo: Anthony Giddens. En A. Camou (coord.), *Cuestiones de teoría social contemporánea* (pp. 724-748). Repositorio Universidad Nacional de la Plata.
- Rodríguez-Mora, T. (2021). Pensar la (de)construcción del orden social. Nuevos enfoques y retos teórico-metodológicos. *Andamios*, 17(44), 9-14. DOI: <https://doi.org/10.29092/uacm.v17i44.787>
- Žižek, S. (2008). *Ideología. Un mapa de la cuestión*. Editorial Fondo de Cultura Económica.